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增高针龙头企业年入百亿

龙头企业渗透率2.5%
市场空间超3000亿元

长春高新子公司金赛药
业在生长激素市场上是绝对
的龙头企业，其主要产品分为
粉针、水针和长效水针，价格
依次升高。

长春高新也由此被称为
“东北药茅”“生长激素第一
股”。

长春高新最新年报显示，
2021年营收107.47亿元，同
比增长25.30%；归属于上市
公司股东净利润37.57亿元，
同比增长23.33%。在长春高
新所有收入来源中，仅金赛药
业就实现营收81.98亿元，更
是几乎包揽上市公司的全部
净利润，达到36.84亿元。

财通证券曾在2018年的
研报中指出，金赛药业3种剂
型的产品梯队优势明显，市场
份额在70%以上。

因目前没有已公布的权
威统计数据，若以金赛药业
70%的市场份额延续到2021
年计算，推测2021年国内生
长激素的收入在117亿元
左右。

财通证券还称，金赛药业
市场渗透率仅为2.5%左右。
从这一点出发，2021年，国内
生长激素的市场空间在3279
亿元以上。

最贵品类自降2000元
长春高新降价抢市场

记者注意到，作为生长激

素龙头企业的长春高新，今年
多举措拓宽市场。

今年年初，重组人生长激
素被纳入广东集采联盟，金赛
药业在报名截止之前明确表
示价格千元以上的水针不参
与集采。其百元档的粉针最
终中标，中标价格为20-60元
左右。

起初，市场猜测，将粉针
纳入集采，水针和长效水针正
常销售或许是金赛药业获取
利润的销售策略。但此后，金
赛药业又主动降价长效水针，
据米内网数据，原最高单价超
5700元的长效水针最低降至
3500元。

而这一调整方向背后是：
金赛药业2021年生长激素产
品整体收入增长40%以上，其
中粉针占比10%左右，收入增
长近40%；水针占比70%以
上，收入增长30%以上；长效
水针占比18%以上，收入增长
110%以上。

粉针占比最低的基本格
局下，金赛药业长效水针的收
入增长率却在翻倍。

长效水针是一周注射一
次。作为国内唯一的长效生
长激素品种，长春高新为抓住
独家优势，大幅降价以拓宽市
场实则势在必行。

除了长春高新外，从事生
长激素生产的上市公司还有
安科生物（300009.SZ），但安
科生物并未明确公开其生长
激素药品安苏萌的营收情况。
此外，还有海之元、珍怡、诺泽
等生长激素品牌流通在市面
上。 据《成都商报》

独大的
生产端

子公司金赛药业在生长激素市场上是
龙头，长春高新也由此被称为“东北药茅”

“生长激素第一股”。

花花了了 万万
长长高高11厘厘米米

近日，#9岁
女孩打抑制针半
年花十万#的话
题登上微博热搜，
再次将生长激素
与家长对孩子的
身高期待摆在大
家面前。

记者了解到，
不论是注射性抑
制针还是生长激
素（也 称“ 增 高
针”）的儿童，真正
患有“矮小症”的
只占极少部分。
但诸多家长抱着
数万元，甚至是数
十万元往里砸钱，
只为孩子能多长
高哪怕一厘米。

增高针龙头
企业，长春高新
（000661.SZ）旗下
的金赛药业2021
年营收高达81.98
亿元。而根据财
通证券的研报测
算，2021年增高市
场的潜在规模更
是达到3279亿元
以上。

实际上，生长
激素不仅是受严
格管控的处方药，
也是兴奋剂的一
种。记者采访了
解到，市场巨大的
增高针，医院对针
剂管控严格。不
过，在巨大的市场
需求和利润刺激
下，家长却能从医
院以外的诊所、中
介处买到针剂。

本该严格管
控的药物，却游离
于医院之外，在医
疗机构和个人中
间，开始了“体外
循环”。

火热的
需求端

为了孩子能长高“哪怕是一厘米”，
诸多家长抱着数万元，甚至是数十万元
往里砸钱。

9岁女孩打针上热搜
有家庭为增高1年花48万元

近日，一位杭州妈妈为让
9岁女儿长高，给孩子打“性抑
制针”，半年花费十万元的新
闻出现在网络上，引发无数家
长共鸣。随即，#家长的身高
焦虑#等话题冲上了热搜。

众多家长都在想办法让
孩子能长高“哪怕是一厘米”。
除了“性抑制针”外，生长激素
是注射的主流针剂，也被家长
们称为“增高针”。

有家长告诉记者，生长激
素的用药量主要受到个人体
重的影响。

记者粗略计算，以80斤左
右的儿童注射长春金赛药业
有限责任公司（以下简称“金
赛药业”）的生长激素为例，一
个月注射粉针、水针和长效水
针的费用分别为2000元、6000
元、9000元左右。如果加上由
于儿童有性早熟的情况需要
注射抑制剂，还需要加上每月
1200至1300元的抑制针费用。

浙江大学医学院附属儿
童医院内分泌科副主任黄轲
曾接诊一位担心儿子身高偏
矮的家长，其陆陆续续在各种

“身高促进门诊”就诊，一年下
来花了48万元，结果儿子只长
高了1厘米。

国家药监局2021年在官
网刊文指出，“对于身材矮小
的儿童来说，真正需要生长激
素治疗的只是非常小的一部
分，绝大多数孩子只需要进行
均衡饮食、规律运动以及良好
睡眠，不需要使用生长激素。”

医院开药量少
更大的市场在“院外”

在进入多个生长激素家
长交流群后，记者发现，医生
处方用药量被家长屡屡吐
槽———“开的量太小了”。

多位家长直言，医院以
外，诊所类医疗机构与中介，
才是他们获得增高针的主流
渠道。

5月11日，记者联系多个
医疗机构，对方均表示可以大
量供应生长激素，供应量从1
个月到近3个月不等。其中，
健高儿科某分区诊所告诉记
者，水剂可以开到84天。

一位金赛药业的工作人
员告诉记者，造成这种拿药量
区别的原因是“药占比”。每
个医院都有不同的“药占比”
政策，所以不是所有剂型都会
采购进医院，如果患者需要的
剂型医院没有，可以到有资质
的医疗机构购买。（注：通俗来
说，“药占比”就是病人看病的
过程中，买药的花费占总花费
的比例。深化医改以来，药占
比被调整为用于考核具体医
院的刚性指标。）

记者采访了多位医生，他
们都对此三缄其口。

“串货”市场出现
律师：或有潜在风险

记者了解到，一些中介也
嗅到“商机”，他们经手的生长
激素被称为“串货”。

一位来自襄阳的家长透
露，原本售价116元/支的海之
元生长激素，从外省的卖家处
能拿到低于90元/支的价格，
一个月下来用量多的情况能
省2000元，一年能省约2.4
万元。

记者联系到一位“串货”
卖家，该卖家称自己从门诊拿
货，金赛药业的水针能够比原
本千元出头的单价便宜100元
左右。

5月9日，长春高新证券事
务代表介绍：“生长激素作为
兴奋剂的一种，是国家严格管
控的处方药。”

四川方策律师事务所律
师郭刚告诉记者，现在由于医
院管控严格，将拿药的过程一
分为二，后续到医疗机构拿药
的这种行为更具有隐蔽性，

“如果管控不当，不法分子大
量买入兴奋剂后，或有更多的
潜在危害。”

当儿
童身高达
不到父母
预期时，
增高针市
场迅速扩
大。
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